

# BIBLIOGRAFIA

## RECENSIONES

*Teología del Sacerdocio*: Vol. I, *Orientaciones metodológicas*, 342 p.; Facultad de Teología del Norte de España. Burgos, Instituto "Juan de Avila". Vol. II, *Sacerdocio ministerial y laical*, 446 p. Ediciones Aldecoa, Burgos, 1969 y 1970.

Presentamos a nuestros lectores los dos primeros volúmenes de este trabajo en colaboración de Profesores, que el Instituto "Juan de Avila", de la Facultad Teológica de Burgos, se ha propuesto realizar sobre temas históricos, teológicos y exegéticos, relativos al Sacerdocio cristiano.

En torno a ese tema, de la más palpitante actualidad en la Iglesia de nuestros días, el Vol. I es de índole histórica y se nos presenta como base orientadora de la Obra proyectada. En él estudian el *Sacerdocio ministerial*: M. GUERRA, *en las primeras comunidades cristianas del Nuevo Testamento* (p. 9-92); IG. OÑATIBIA, *en la doctrina de los Santos Padres en general* (p. 93-122); N. LÓPEZ MARTÍNEZ, *en las instituciones y doctrinas de la Edad Media* (p. 123-154); J. ESQUERDA BIFET, *en la reflexión teológica actual acerca del Sacerdocio* (p. 155-226); C. ESCARTÍN, *en el análisis de la concepción del Sacerdocio a través de la crisis eclesial actual* (p. 227-238); J. ESQUERDA BIFET, *en la actualidad teológica de las orientaciones del Papa en su Mensaje a los Sacerdotes del 30-VI-68* (p. 239-276).

Termina el primer volumen con un amplio *Boletín bibliográfico* (p. 277-338), que más bien se reduce a un elenco clasificado de más de 1.000 fichas, con lo que al autor ha parecido más importante de lo publicado sobre el Sacerdocio hasta el año 1967 inclusive. Concebida esta Bibliografía como complemento del estudio de J. ESQUERDA BIFET sobre *la reflexión teológica actual en torno al Sacerdocio* (p. 155-226), la restringe el mismo autor a los temas teológicos, prescindiendo de los trabajos de índole escriturística, histórica y patristica, de los que en este volumen se ocupan, como hemos anotado, otros autores.

A la luz de la descripción que precede, creemos que aparecen evidentes la importancia y el interés del primer volumen; y aviva nuestra esperanza de los volúmenes siguientes, de los que el primero viene a ser como una programación anunciadora de la obra proyectada. De los estudios que contiene este volumen, la mejor recomendación es la nombrada de sus respectivos autores. A nuestro juicio, se puede afirmar que son de verdadero valor científico y de indudable utilidad, sobre todo para los Sacerdotes que se interesen por conocer la problemática fundamental y actual y los valiosos elementos de información y de doctrina teológica segura sobre el Sacerdocio, que en esta obra se les ofrecen.

El Volumen II, sobre *El Sacerdocio ministerial y laical*, aborda temas más concretos sobre el Sacerdocio, dando por supuesta la base orientadora del volumen anterior. La temática desarrollada en este segundo volumen es la siguiente: F. F. RAMOS, *El Sacerdocio de los creyentes* (1 Pe 2,4-10) (p. 11-48); F. M. SECO, *Las enseñanzas de San Gregorio de Nisa sobre el Sacerdocio de los fieles y el Sacerdocio ministerial* (p. 49-92); IG. OÑATIBIA, *La doctrina de Teodoro de Mopsuestia sobre el*

*sagrado ministerio* (p. 93-118); J. HERNANDO, *El ministerio sacerdotal de la divina Palabra según San Gregorio Magno* (p. 119-146); J. ESQUERDA BIFET, *La razón de ser del Sacerdocio ministerial en la doctrina de San Juan de Avila* (p. 147-190); J. ESPEJA, O.P., *El ministerio de la comunidad sacerdotal de creyentes y Presbíteros en el conc. Vaticano II* (p. 191-218); P. RODRÍGUEZ, *La fundamentación teológica de las relaciones Ministerio-Comunidad* (p. 219-246); M. GUERRA, *La función sacrificial que define al Sacerdocio en las religiones étnico-políticas* (p. 247-282); ID., *La "representación" de la divinidad, esencial al Sacerdocio Ctónico-mistérico* (p. 283-310); L. M.<sup>a</sup> HERRÁN, *El anticlericalismo de la literatura española* (p. 311-372). Al fin del Volumen II, J. ESQUERDA BIFET nos ofrece un *Boletín bibliográfico* (p. 273-442), clasificado y con un interesante "resumen crítico" al fin de cada apartado, valorando los resultados de los trabajos que se publicaron en 1968 y primera mitad de 1969.

Los trabajos de este 2.º tomo nos merecen los mismos elogios y recomendaciones, que con toda sinceridad hemos hecho de los del tomo 1.º En el Boletín bibliográfico final recalcamos la importancia de la valoración de los trabajos que contiene. Es, sí, una apreciación global, pero útil para alertar a los investigadores acerca de los puntos que tal vez reclamen más imperiosamente su atención y sus predilecciones.

De su valoración bibliográfica anotamos algunas observaciones, que creemos de interés. Anota un empobrecimiento de la investigación histórica sobre el Sacerdocio, aunque sean de valía algunos estudios sobre el Vaticano II (p. 382). Son muy pocos los trabajos consagrados al tema básico e ineludible del Sacerdocio de Jesucristo (p. 384). Acerca del Sacerdocio ministerial, abundan los conatos de discernirlo del laical, pero se repiten mucho algunos tópicos que no convencen, y se echan de menos estudios de profundidad y seria investigación teológica (p. 393). Sobre el sacramento del Orden abunda la divulgación y escasea notablemente la investigación de fondo (p. 396). Acerca de la relación del Presbiterado con el Episcopado en general, sus implicaciones con la Colegialidad episcopal y la valoración del Presbiterio de las iglesias locales, advierte el autor de la Bibliografía, que son temas de los que más necesitan ser estudiados en todos sus aspectos: bíblico, histórico, jurídico y teológico (p. 401 y 403 s.). Sobre la espiritualidad sacerdotal, su vida pastoral y el celibato institucional, abundan la vulgarización estéril y la polémica perjudicial, aunque sí se advierte un laudable conato de ahondar en la teología de la pastoralidad inspiradora del Concilio Vaticano II (p. 415, 423, 438).

De los juicios valorativos de conjunto merecen mencionarse sobre todo los siguientes: La bibliografía sobre el Sacerdocio resulta ser un bosque impenetrable y con muchas derivaciones a otros sectores del saber teológico (p. 441), pero en ese amplio bosque las parcelas más decisivas de los temas básicos son pocos los autores que se atreven a abordarlas y cultivarlas como sería menester (p. 423 y 438).

A propósito de la doctrina de HANS KÜNG sobre "los servicios de la Iglesia" (p. 431 a 565 de su obra "*La Iglesia*", 1968), advierte que "valora la acción del Espíritu Santo y la dinámica escatológica eclesial; pero no precisa debidamente los términos, ni salva la distinción entre Sacerdocio ministerial y laical, carecen de fundamentación teológica y bíblica sus afirmaciones fundamentales, y al describir la evolución del Sacerdocio y de otras cuestiones afines, resume rápidamente la historia desde un punto de vista parcial, sin la debida investigación científica" (p. 391). Es el único autor sobre el que se hace crítica concreta.

En síntesis, este Volumen II, manteniéndose a la altura del I, merece los mismos elogios, por la selección, seriedad y profundidad de sus estudios, por la objetividad y fundamentación de sus apreciaciones y por la

amplitud de su información bibliográfica. Creemos que la obra puede rendir servicios inapreciables, no sólo a los ya consagrados a la vida ministerial cristiana, Obispos y Sacerdotes, sino también a los jóvenes llamados a consagrarse a Dios como ministros de Cristo y dispensadores de la Palabra y de los Misterios de Dios. Deseamos y esperamos que los autores nos sigan ofreciendo anualmente nuevos volúmenes de su "Teología del Sacerdocio".—JOAQUÍN SALAVERRI, S.J.

*Jalones de la Historia de la Salvación en el Antiguo y Nuevo Testamento.* XXVI Semana Bíblica Española. Coloquio bíblico internacional. Madrid, 6-11 Sept. 1965. Madrid, 1969. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Vols. I-II, p. XVII-466 y 357, 18×26 cm.

Doble retraso en la presentación de nuestra Revista, de estas Actas de la XXVI Semana Bíblica Española: primero en la aparición de las mismas Actas, publicadas en 1969, habiéndose desarrollado ella misma en 1965; y luego dos años más en la recensión o presentación de la misma, por haberse enviado con ese mismo retraso su publicación a la sección de recensiones de nuestra Revista. Tienen importancia muy particular porque se trata de los estudios reunidos con ocasión del XXV aniversario de las Semanas Bíblicas Españolas, razón por la cual se le quiso dar una mayor solemnidad, con la invitación y colaboración de casi todas las entidades del ramo españolas, y de no pocas extranjeras. Un coloquio bíblico verdaderamente internacional. El estudio general se centró en torno al problema de *Jalones de la Historia de la Salvación en el Antiguo y en el Nuevo Testamento*, sin que se prescindiera, como en las Semanas anteriores, de la sección de Temas de libre elección, o Comunicaciones libres. Se ideó un programa de hasta 57 trabajos o estudios, 35 de los cuales se encomendaron a autores españoles, y los 22 restantes a autores extranjeros. De todos ellos, hasta 43 se referían al tema central de la Semana, enfocando los diversos puntos o facetas de su desarrollo. De esos 57 temas tan sólo 41 se publican en las presentes Actas, pues los 17 restantes no fueron enviados a la redacción, ya porque los autores no pudieron acudir a tiempo a la celebración de la Semana, ya porque, aun leídos los trabajos en la misma, luego los autores correspondientes no los enviaron para su publicación. Con todo, puede verse la relación de los no publicados, con autores y temas, en las páginas de presentación de las Actas, de la pluma del Dr. Joaquín Blázquez. Precede una breve historia de los 25 años de existencia de las Semanas Bíblicas de España, del P. Serafín de Ausejo.

Como el material era abundante, se ha publicado en dos volúmenes, el primero recoge los trabajos relativos a la exposición del tema central en el Antiguo Testamento, y el segundo los relativos al Nuevo. No es posible hacer una recensión o presentación, siquiera somera y breve, de cada uno de los trabajos, pero sí que nos parece oportuno citar al menos el argumento y autor de cada uno de ellos. En el tomo primero aparecen dos apartados, uno sobre el concepto mismo de Salvación, y el segundo sobre temas concretos dentro del Antiguo Testamento. Sobre el concepto mismo tenemos tres estudios: *Concepto de la Yesuah (Salud o Salvación) bíblica*, por DAVID GONZALO MAESO; *Qué es la Historia de la Salvación*, por JOSÉ SCHARBERT (en alemán), e *Historia de la Salvación*, por JOSÉ CAHIL (en inglés). Los temas concretos fueron: Las infraestructuras sociales y la historia de la salvación. *El nomadismo*, por JUAN GUILLÉN TORRALBA; *Instituciones humanas y revelación divina del Antiguo Testamento*, por ORTENSIO DA SPINELLI (en italiano); *La salvación por las Instituciones divinas en la Biblia*, por HENRI CAZELLES (en francés); *Idealización épico-sacral en la Historiografía Bíblica*, por MAXIMILIANO GARCÍA

CORDERO; *Universalismo y Particularismo en la Historia de la Salud*, por SEBASTIÁN BARTINA; *Una trama literaria de litigios de Dios con su pueblo: esquema de teología bíblica*, por GIOVANNI VELLA (en italiano); *Las tradiciones Yahvistas en Génesis 2-11 y la prehistoria de la salvación*, por CHARLES HAURET (en francés); *El Código sacerdotal en la historia salvífica en los once primeros capítulos del Génesis*, por JOSÉ RAMÓN SCHEIFLER; *La narración de la Torre de Babel en el proceso de la historia de la salvación*, por LUIS BRATES; *La figura de Melquisedec en la economía de la revelación*, por PABLO LUIS SUÁREZ; *El Oráculo dinástico de 2 Sam. 7*, por JOSÉ COPPENS (en francés); *La retribución divina en el libro de los Reyes o una teología de la Historia*, por JOSÉ ALONSO DÍAZ; *La salvación en el libro de Isaías*, por RICARDO RÁBANOS ESPINOSA; *Un eslabón en la Historia de la salvación: el libro de Rut*, por LUIS ARNALDICH PEROT; *Unoversalismo y segregación postexílica*, por ROBERT NORTH; *El concepto de "Ekklesia" en el Antiguo Testamento*, por JOSÉ MARÍA CASCIARO RAMÍREZ, y *La condenación profética de la política de pactos y su vigencia para el pueblo del Nuevo Testamento*, por SALVADOR MUÑOZ IGLESIAS.

Por su parte, los temas que desarrollan el argumento central en el Nuevo Testamento fueron: *Tradición judía y exégesis cristiana*, por ROGER LE DAY (en francés); *Preexistencia y Encarnación*, por PIERRE BENOIT (en francés); *Anotaciones en torno a la estructura literaria y al significado doctrinal de Mateo I-II*, por GIUSEPPE GIOVANNI GAMBA (en italiano); *El Fiat de la Virgen en la Anunciación, punto de enlace entre el Antiguo y Nuevo Testamento en la historia de la salvación*, por SEVERIANO DEL PÁRAMO; *El Espíritu Santo, principio de la nueva creación, en función de la misión apostólica en Jn 20,21-22*, por MARCELINO MÁRQUEZ; *El pecado de Adán en la historia de la salvación según San Pablo*, por JUAN LEAL MORALES; *Escatología progresiva y realidad terrestre según San Pablo*, por SILVERIO ZEDDA (en italiano); *¿Revelación del "Homo iniquitatis" o de Cristo? (2 Tes 2,5-9)*, por MANUEL MIGUENS ANGUEIRA; *Unitariedad del designio de la historia de la salvación en la primera carta de Pedro*, por SEPTIMIO CIPRIANI (en italiano); *El designio divino en la historia de la salvación según Ruperto de Deutz a la luz de Gen 3,15 y Apoc 12*, por MÁXIMO PEINADOR, y *Valoración de los bienes materiales a la luz del progreso de la revelación*, por FRANCISCO MARÍA LÓPEZ MELÚS.

Como temas libres se publican en el vol. I estos cuatro: *Las "Murmuraciones" y "Rebeldías" de los israelitas camino de la tierra de Canaán a la salida de Egipto*, por PABLO TERMES ROS; *El lenguaje de la naturaleza en el "Cantar de los Cantares"*, por ANGEL GONZÁLEZ NÚÑEZ; *Notas al texto de Miqueas*, por OLEGARIO GARCÍA DE LA FUENTE, y *El templo de Onías en Egipto*, por MATÍAS DELCOR (en francés). Y en el tomo II otros cuatro: *La criteriología de la Inspiración*, por ANTONIO ARTOLA; *Criterios de autenticidad en los dichos sinópticos de Jesús*, por SANTOS GONZÁLEZ DE CARREA; *¿Ley de levirato en 1 Cor 7?*, por CARLOS DE VILLAPADIERNA, y *Las citas de la Sagrada Escritura en la constitución dogmática "de Ecclesia" del Concilio Vaticano II*, por LORENZO TURRADO.

Un índice final de personas citadas avala la publicación de toda la obra.—ANGEL SANTOS, S.J.

STIERNON, DANIEL: *Constantinopla IV. Historia de los Concilios ecuménicos*, 5.—Ed. Eset (Vitoria, 1969), 386 p.

Esta obra sale dentro de la colección "Historia de los Concilios Ecu-ménicos", dirigida por el P. Gervasio Dumeige, profesor de la Universidad Gregoriana de Roma. Lleva el número 5 de la colección y se debe al

profesor de la Universidad Pontificia de Letrán, y conocido Orientalista, Daniel Stiernon. El original francés apareció el año 1967, y esta traducción española, hecha por Andrés Ibáñez Arana, es de 1969. Interesante este Concilio Ecuménico, IV de Constantinopla y VIII universal, discutido durante algún tiempo en su valor de ecumenicidad, por las marchas y contramarchas en torno a él, antes y después de su celebración, pues tiene que enfrentarse con todo el problema Fociano, de su primera elección para el Patriarcado de Constantinopla por dimisión forzada e impuesta (si al fin hubo tal dimisión jurídica) del Patriarca Ignacio, con la actuación equívoca, y luego rebelde, del propio Focio, desautorizado en Roma, que rehabilitaba al depuesto Ignacio; y con la segunda elección del propio Focio, a la muerte de Ignacio, y su subsiguiente destitución, hasta su muerte oscura e inadvertida unos años después, relegado al destierro y al olvido. Un período interesante dentro de la Historia de la Iglesia; y comienzos de la futura desunión total de las Iglesias de Oriente y Occidente, dos siglos después, en tiempos del Patriarca Cerulario. Este tiempo borrascoso, en el que influían al mismo tiempo causas religiosas, políticas, jurisdiccionales y litúrgicas, va desfilando ante nuestros ojos, gracias a la pluma de este insigne orientalista, con claridad, con proyección objetiva, y apoyado en documentos de primera mano, como son las cartas de los Papas o Emperadores contemporáneos, y de los Patriarcas Ignacio y Focio. Reproducimos tan sólo el enunciado de los capítulos: El primer Patriarcado de Ignacio (847-848), El primer Patriarcado de Focio (856-857), Los preliminares del Concilio, Las cinco primeras sesiones, las últimas sesiones, la sesión de clausura, la rehabilitación de Focio, el fin de la querrela, y la ecumenicidad del Concilio. En Apéndice (p. 301-352) van reproducidos los documentos a que nos hemos referido, y no faltan abundante bibliografía, con las citas y notas correspondientes, y un Índice onomástico al final. La razón de haber puesto durante algún tiempo en duda la ecumenicidad, o valor de Concilio Ecuménico de este Concilio IV de Constantinopla, estribaba en que el citado Concilio, en contra de otros Sínodos celebrados por el mismo Focio en apoyo suyo personal, había desautorizado y excomulgado, y destituido a Focio de su primer Patriarcado, Focio, que más tarde, sobre todo por obra de Juan VIII, había de quedar rehabilitado, y había de acceder por segunda vez al trono patriarcal. De ahí que se quisiera negar, durante este segundo patriarcado de Focio, al Constantinopolitano IV su carácter de ecumenicidad. Hoy no podemos dudar ya de ello, y el Constantinopolitano IV entra dentro de los Concilios Ecuménicos, con el número Octavo. Estudio muy a propósito para conocer mejor todo el desarrollo de los acontecimientos eclesiásticos, y aun civiles, de toda esa época del Patriarca Focio, donde podemos poner ya los gérmenes de la futura escisión total en tiempos del Patriarca Miguel Cerulario.—ANGEL SANTOS, S.J.

AUBERT, ROGER: *Vaticano I. Historia de los Concilios Ecuménicos*, n. 12, publicada en francés bajo la dirección de Gervais Dumeige, S.I. Traducida al castellano bajo la dirección de Julio Gorricho.—Ed. Eset (Vitoria, 1970), 371 p. 14×19,2 cm.

La traducción castellana de la obra, dirigida por el director del Instituto de Espiritualidad de la Universidad Gregoriana y escrita por el conocido profesor de la Universidad católica de Lovaina, Rober Aubert, es el fruto del trabajo de un especialista. Prueba de esta competencia fue la obra que el mismo autor nos dio sobre la vida de Pío IX, recogida en la famosa "Histoire de l'Eglise" de Fliche-Martin.

No faltaban historias del Concilio Vaticano I, tales como las de Rondet, Mourret, Cuthbert Butler, etc. Sin embargo, son nuevas la claridad y la comprensión de los diversos problemas confluyentes en el ambiente romano de 1870, lo mismo que el estudio de las diversas corrientes de pensamiento teológico, más concretamente en el mundo francés. En este trabajo se recogen las aportaciones bibliográficas y las investigaciones dadas a luz hasta el año 1964. Por esto ha sido una lástima el que la traducción castellana no haya estado puesta al día en la copiosa bibliografía que nos ha dado la celebración del centenario vaticano y, sobre todo, las buenas investigaciones que sobre el tema de teólogos y obispos españoles de la época nos han ofrecido autores tales como Martín Tejedor, etc.

Llama la atención en esta obra la claridad de síntesis junto con el conocimiento analítico de las diversas fuentes manuscritas, fundamentalmente, aunque no exclusivamente, francesas, como son los papeles del obispo Dupanloup. Otra de las virtudes del trabajo es el encuadre histórico y cultural en el que nos presenta los problemas del concilio y la resonancia que los problemas conciliares ejercieron en las cortes europeas y ambientes extraconciliares. Sin dejar de ser un fino dogmático, R. Aubert es más un gran historiador de la teología. Por esto los movimientos marginales al concilio, y el pensamiento de la minoría dentro del concilio, están tratados con el tacto y la maestría de un historiador que perfila sus afirmaciones y valora el peso que puede tener en una decisión el ambiente sociológico y psicológico.

El trabajo abarca, además de la narración, una serie de documentos que facilitan la comprensión del ambiente. Sigue luego una cronología de las fechas más importantes en la historia del Concilio, y una bibliografía, la más significativa, sobre temas y monografías vaticanas. Termina con un índice analítico y general.

La colección de la que forma parte este trabajo llena una grave necesidad dentro de la historiografía eclesiástica en lengua castellana, que carecía hasta ahora de la traducción de la tan ponderada historia de los Concilios de Hefele-Leclercq.—J. L. ORELLA, S.J.

BELLINGER, GERHARD: *Der Catechismus Romanus und die Reformation. Die Katechetische Antwort des Trienter Konzils auf die Haupt-Katechismen der Reformatoren*. Paderborn. Verlag Bonifacius-Druckerei (Paderborn, 1970), 312 p. 15×23 cm.

Este trabajo, pensado primariamente en 1966 como una lección en la facultad de teología de la Universidad de Münster, al celebrarse el IV centenario de la aparición del Catecismo Tridentino, viene ahora remozado, puesto al día en su bibliografía y publicado en la colección de estudios ecuménicos del instituto Johann-Adam Möhler.

Tras una introducción metodológica, pasa el autor a exponer la historia del catecismo romano que corre desde 1546 hasta 1566 en que viene publicado. El primer origen queda señalado en la deputación tridentina encargada de recoger los abusos eclesiales, haciéndose el 5-IV-1546 la primera alusión a la necesidad de redactar un catecismo (CT V, 72,26-33). Se toma el tema como objeto de estudio en las congregaciones particulares de abril de 1546, recomendándose los catecismos de Erasmo y de Santo Tomás. Por fin, en la congregación general del 18-XI-1547 viene constituida la comisión de redacción del catecismo (CT VI, 602,18-30). Pero sólo en la tercera etapa tridentina, y tras las discusiones del sacramento del orden, se crea un grupo de trabajo que, tras varias vicisitudes, nos dejará el canon 7.º del decreto de reforma del 11-XI-1563 que nos habla de la necesidad de catecismo (CT IX, 981, 39 ss.). Sólo

bajo Pío V, la comisión guiada por el Cardenal Sirleto imprimirá el catecismo tridentino en 1566. Podemos decir que en la redacción del catecismo colaboraron una veintena de teólogos cualificados. Entre los españoles hay que citar a Miguel Medina, Pedro de Fuentidueñas, Benito Arias Montano, Pedro Fernández, Juan de Ludeña, Alfonso de Contreras, etc.

La segunda parte de la obra es formalmente catequética. Estudia los catecismos que precedieron y que de alguna manera pudieron influir en la estructuración o ideología del catecismo tridentino. Estudia los catecismos de Lutero, de Calvino y el de Heidelberg de 1563, pero nos los deja demasiado aislados y desvinculados de esa fiebre catequética de los primeros reformadores. Pasa luego a estudiar los catecismos católicos, tales como los de Pedro Canisio, y los del jesuito E. Augerius. También aquí se echa en falta una ambientación histórica e historiográfica más completa. A esto se podía haber llegado con un estudio comparativo de las diversas fuentes y redacciones de los diversos catecismos católicos que nos habría dejado conocer la originalidad y la interdependencia que el catecismo romano tiene con respecto a los catecismos anteriores al concilio de Trento.

La tercera parte es la más larga y completa (p. 87-269). Siguiendo el orden temático del catecismo, nos estudia sistemáticamente las cuatro partes de la doctrina catequética tridentina: el Símbolo, los Sacramentos, el Decálogo, la Oración. Con manejo de una abundante bibliografía, estudia la doctrina católica del catecismo, encuadrándola en su ambiente mayor de donde viene tomada, esto es, del mismo concilio tridentino. Nos hace ver la identidad de temática y de orientación que existe entre ambos. En línea doctrinal se habría podido desear una mayor citación de las fuentes de la reforma para ver con más claridad el cómo la exposición del catecismo tridentino es una respuesta a las doctrinas de la reforma.

El libro termina con tres apartados llenos de interés: Un resumen ideológico, un apéndice sobre las relaciones del catecismo romano con las iglesias ortodoxas de Oriente y una interrogación que más quiere ser un deseo ecuménico, sobre las perspectivas que en el terreno de unión pueden abrir las doctrinas del catecismo de Trento.

Un dato muy positivo en la línea ecuménica es el comprobar el hecho de que son pocos los escritos reformatorios dirigidos contra el catecismo tridentino, cosa que no se puede decir de otros catecismos, por ejemplo, del de Canisio. La razón estriba en que el catecismo tridentino se ciñó a temas fundamentales (no se cita ni una sola vez las indulgencias), y los expuso con palabras sencillas y claras, a la vez que respaldadas por multitud de citas de la Escritura, de los Padres y de los concilios.

Estamos ante un estudio serio del catecismo tridentino que ha tenido en cuenta las monografías anteriores sobre el tema. Queda completado el trabajo con una bibliografía muy completa, de la que no están ausentes las fuentes manuscritas, las ediciones originales de los catecismos estudiados junto con sus diversas traducciones, aun las más modernas, y completándolo todo una casi exhaustiva bibliografía secundaria.

Un índice de personas y de temas hacen completar nuestra visión de esta obra, que de ahora en adelante será fundamental en el estudio no sólo del Catecismo tridentino, sino también en la interpretación de los temas fundamentales y más controvertidos del concilio tridentino.—  
J. L. ORELLA, S.J.

GRELOT, PIERRE: *El ministerio de la Nueva Alianza*.—Ed. Herder (Barcelona 1969) 208 p. 12×20 cm.

Ultimamente se escribe mucho sobre el sacerdocio y sobre la problemática en torno a la vida y ministerio del sacerdote. Hay libros más monográficos y otros más completos. Grelot se sitúa en la línea de una monografía sobre teología bíblica del ministerio sacerdotal, visto como ministerio de la Nueva Alianza, y pretende situarlo en su perspectiva bíblica exacta, en función del único sacerdocio del Nuevo Testamento, que es el de Jesucristo, de quien serán ministros, representantes, los apóstoles y sus colaboradores.

Tal vez uno de los puntos más interesantes de esta obra de Grelot sea precisamente el capítulo IV, donde se busca fundamentar bíblicamente el sentido sacerdotal del ministerio. A partir de la negativa del Nuevo Testamento en denominar "sacerdotes" a los doce y sus colaboradores, para mantenerlos en la "novedad" que supone el sacerdocio de Jesús, Grelot analiza todos los elementos que llevan a descubrir el sentido sacerdotal verdadero del ministerio de la Nueva Alianza. La relación intrínseca entre Palabra y Eucaristía es el camino que lleva a descubrir el ministerio de la Palabra como ordenado esencialmente al servicio de la Eucaristía en todo su sentido profundo.

El libro concluye con dos apéndices o anejos, el primero de ellos, más extenso y actual, sobre la posibilidad de acceso de la mujer al sacramento del orden. Aunque tal estudio deba completarse con mayor análisis histórico y sociológico, supone un punto de partida importante.

Creo que el libro de Grelot, a pesar de estar presentado en una edición muy sencilla —que quizá no corresponda a su valor—, encierra un conjunto de ideas y puntos de vista muy interesantes, bien estructurados, en torno a los datos que la revelación nos ofrece sobre el problema del ministerio en la Nueva Alianza.—I. SALVAT, S.J.

GENTILI, EGIDIO: *Recherche de Dieu. L'Amour dans le célibat*.—Ed. Duculot-Lethielleux (Gembloux 1970) 117 p. 12,5×18,5 cm.

Dentro de la serie de libros escritos últimamente sobre el celibato y su crisis actual, el presente es bastante original en su enfoque. Dando por supuesto un valor al celibato, aceptado en la libertad, el autor intenta mostrar cómo la verdadera amistad entre un hombre célibe y una mujer puede potenciar precisamente el camino de entrega total de ambos al Señor.

Egidio Gentili se propone el problema de la posibilidad de tal amistad con todo realismo. Reconoce las múltiples dificultades que una amistad profunda con personas de otro sexo puede ofrecer a la vida célibe —dificultades que, según nos muestra la experiencia frecuente, llevan al abandono del compromiso célibe—, pero, a pesar de todos estos casos, Gentili defiende la posibilidad de llegar a una verdadera profundidad de vida célibe a través de la amistad, tal como nos enseñan también múltiples ejemplos de santos, concretamente San Francisco de Sales y Santa Francisca de Chantal. Tal amistad no puede vivirse sin una maduración previa de las personas, que va unida a una renuncia frecuente y libremente aceptada en dicha época de maduración.

Hasta aquí, la originalidad del libro. Ahora digamos algo de su valor. Me parece que la intuición original está bien expresada y suficientemente desarrollada. Pero, tal vez, excesivamente ceñida en sus límites. En el fondo, el autor reconoce que su obra está dependiendo de otro trabajo

suyo anterior más desarrollado: "*Uomo, donna e Dio*". Tanto en la reflexión antropológica que se hace como en los ejemplos que se aducen, me parece que la obra podría haber sido profundizada más, ya que el tema da mucho de sí y puede, por tanto, aportar mucho más a esta problemática tan acuciante que tiene planteada la vida en celibato.

En conjunto, creo que es un libro de lectura muy interesante para todo el que estudia el problema del celibato y, en sentido aún más amplio, para todo el que se plantea el problema de la vida del sacerdote.—I. SALVAT, S.J.

BEYER, IOANNES, S.J.: *De Vita per consilia evangelica consecrata*.—Ed. Università Gregoriana (Roma 1969) 322 p. 17×24 cm.

Desde 1966 a 1968 el P. J. Beyer había publicado en *Periodica de re morali et canonica* una serie de artículos para comentar los documentos conciliares sobre la vida consagrada. Este trabajo era continuación del que el P. Beyer había venido haciendo en sus clases y publicaciones sobre la vida consagrada y, en particular, sobre los institutos seculares.

El presente libro recoge los artículos que se refieren al capítulo VI de *Lumen Gentium*, de *religiosis*, y al decreto *Perfectae Caritatis*, de *accomodata renovatione vitae religiosae*. Para el estudio de tales documentos el autor tuvo ocasión de usar documentos de primera mano que le permiten darnos una evolución muy exacta de los textos, siguiendo las discusiones del aula conciliar. Este es, sin duda, uno de los valores más apreciables del trabajo de Beyer; valor que no hemos de buscar solamente en la parte dedicada al estudio de la Historia del decreto—aunque allí se trata de un modo especial—, sino que se extiende a lo largo de la obra, aludiendo a los diferentes textos que se van comentando.

Este valor innegable hace también algo más difícil la lectura del libro y le da en algún momento un tono algo más jurídico, aunque sin hacerle perder su sentido de comentario teológico.

Si quisiéramos resumir el libro, no podríamos hacer otra cosa que referirnos a los mismos documentos conciliares. Con todo, hay una intuición básica que queremos subrayar: la valoración de la consagración como fundamentación de la vida que se entrega a Dios por medio de los consejos evangélicos. Es esta consagración la que unifica en su esencia y estilo de vida las distintas formas como se ha ido realizando, a través de la historia, la entrega pública al Señor en la Iglesia.

En conjunto, creemos que este libro es uno de los mejores comentarios aparecidos hasta el presente sobre los documentos conciliares que tratan de la vida consagrada a Dios por la profesión de los consejos evangélicos.—I. SALVAT, S.J.

BARR, J.: *Old and New in Interpretation. A Study of the Two Testaments*.—SCM Press (London 1966) 215 p. 13,5×21,5 cm.

Se trata del conjunto, reelaborado para su edición, de las lecciones tenidas en el "Austin Presbyterian Theological Seminary, Texas", en el año 1964.

Como el autor explica en el prólogo, el objetivo primario de esas lecciones estaba constituido por lo que ha pasado a ser subtítulo de la obra: la relación entre Antiguo y Nuevo Testamento, o el uso del Antiguo Testamento en la Iglesia después de Cristo. Pero se eligió un título más amplio, dado que esa relación intertestamentaria vendría a ser un caso especial de relación interpretativa entre "lo que es antiguo, tra-

dicional y dado, y lo que es nuevo, reciente y sorprendente" (p. 11). Y, de hecho, varios de los temas tratados en el libro desbordan ampliamente ese objetivo primario del curso.

Es interesante destacar, ya en el mismo prólogo, la postura tomada por el autor respecto a la teología de K. Barth, confesando que, aunque es al Dios de Barth a quien aún cree adorar, la armazón intelectual de la teología barthiana se ha derrumbado en gran parte en su conciencia.

Alrededor del tema central de las relaciones entre Antiguo y Nuevo Testamento, y atraídos por él, se agrupan otros, como el de la contraposición, tan explotada hace unos años, entre la "forma mentis" hebrea y la griega; la relación entre los conceptos de Historia y Revelación, y, en conexión con este último tema, el problema de los conceptos de "tipología" y "alegoría". El primer capítulo es una especie de resumen programático de las tesis mantenidas a lo largo del libro, y el último, aunque bajo el título de "Conclusiones", en realidad constituye un nuevo desarrollo de pensamiento, a base de los problemas de la interpretación de la Biblia "desde dentro" y de la relación entre Biblia y mundo actual.

En conjunto, las posiciones que adopta el autor suponen una revisión de algunas de las ideas más en boga dentro de la exégesis bíblica durante los últimos veinte años: contraposición entre pensamiento "hebreo" y "griego"; revelación de Dios en la Historia; interpretación de la Biblia por la Biblia; separación entre Filosofía y Teología; sentido "cristiano" del Antiguo Testamento, etc.

En conjunto, esta labor de crítica de posiciones en que, evidentemente, se había llegado a una exageración, puede considerarse como positiva. De hecho, varias de las corrientes ideológicas sometidas a crítica por el profesor Barr se encuentran hoy en franco retroceso. Lo cual tampoco quiere decir que todo lo que afirma el autor resulte aceptable y que no pueda haber ido alguna vez demasiado lejos.

Interesantes también, aunque igualmente susceptibles de crítica, algunas de las ideas desarrolladas por el profesor Barr como propias. Así, su concepto de "tradición" y de lo que él llama "situation", y a lo que parece conceder un valor como de catalizador en el desarrollo de la tradición.

Algunos de los puntos, ya de valor práctico, discutidos por el profesor Barr se refieren a problemas más específicos dentro del campo protestante. Con todo, llama la atención, por lo que haya podido tener en algún momento de carácter universal en la situación criticada, alguna afirmación como la siguiente: "Es fatal para el ministro el considerar su estudio exegético de un modo utilitario como simple medio para la preparación de sermones" (p. 198).

Lamentamos que, por causas ajenas a nuestra voluntad, esta recensión aparezca con algún retraso.—A. TORRES, S.J.

ROBLEDA, OLYSIUS, S.J.: *Quaestiones disputatae iuridico-canonicae*.—  
Libreria Editrice Università Gregoriana (Romae 1969) 179 p.  
24,2×16,8 cm.

Inspiración feliz la que ha movido a coleccionar en un volumen los estudios jurídico-canónicos que presentamos. Porque ahora son de fácil consulta. Que antes no lo eran. Todos, menos uno, salieron a luz en fascículos de *Periodica*, a lo largo de un período de veintitrés años, que van de 1946 a 1969. En su reedición se los ha enriquecido, además, con índices de ideas y de fuentes científicas.

Se trata de ocho trabajos monográficos, que giran alrededor de dos temas céntricos: El acto jurídico y el oficio eclesiástico.

Por lo que hace al acto jurídico, se profundizan su noción y su nulidad en la sistemática del *Codex*, los criterios para distinguir entre las sentencias judiciales nulas y válidas, y la ley constitutiva, en cuanto produce la invalidez del acto que de ella se aparta.

Y por lo que al oficio eclesiástico se refiere, examina el autor los puntos de si es persona moral y de si, al desempeñarlo, se ejerce poder; así como las actitudes del Vaticano II en torno al concepto del oficio y a la suerte futura del sistema benefical.

Cuestiones que, como es sabido, habían despertado ya y siguen despertando el interés de los científicos, llevándolos a pareceres contrapuestos. Robleda lo encara y lo ilumina todo. Su aportación es muy valiosa. Pues, arrastre o no al estudioso —me precio de que a mí me arrastra—, nunca deja de enseñar aun a los especialistas en estos difíciles asuntos.—F. LODOS, S.J.

RAHNER, KARL: *Siervos de Cristo - Meditaciones en torno al sacerdocio*. Versión española de FERNÁNDEZ TURIENZO, FRANCISCO.—Ed. Herder (Barcelona 1970) 165 p. 19,8×12,2 cm.

Al tema del sacerdocio, siempre actual e inagotable, había consagrado Rahner, además de otros, los estudios que aquí se coleccionan. Trece, en número; de épocas y coyunturas muy variadas. El más antiguo: *No lo hemos lamentado*, en sus orígenes, fue la alocución que tuvo el 16 de julio de 1932 en unas bodas de plata sacerdotales. *El celibato del sacerdote secular, tema de discusión*, quizá el de mayor resonancia, vio la luz en *Geist und Leben* 40 (1967) 122-138. Algunos estaban inéditos. De todos, ahora refundidos, se da noticia histórica. El autor no intenta desarrollar íntegra la teología del sacerdocio, pero expone detenidamente varios de sus puntos básicos; y lo hace con la garra que le caracteriza. Mil plácemes al traductor y a la editorial, que han prestado un buen servicio al público de lengua española.—F. LODOS, S.J.

RAHNER, KARL: *¿Cisma en la Iglesia Católica?* - RINCÓN, RAIMUNDO: *Hacia una Iglesia reconciliada*. Col. Opinión y Certeza, n. 4.—Ed. Paulinas (Bilbao 1970) 137 p. 18×11,6 cm.

Este n. 4 de la serie: *Opinión y Certeza*, de Ediciones Paulinas, incluye dos trabajos. El uno: *¿Cisma en la Iglesia Católica?*, de K. Rahner, y el otro, de R. Rincón: *Hacia una Iglesia reconciliada*. Se complementan. En el primero, que Rincón traduce de *Stimmen der Zeit*, hace Rahner un breve análisis de la situación conflictiva por que atraviesa la Iglesia católica de hoy, en torno a lo que llama independencia de las iglesias particulares, pluralismo teológico, grupos en la Iglesia e identificación parcial; y, a su entender, no hay peligro sino remoto de que se produzcan y perduren los desgarrones cismáticos. Rincón, en su brillante ensayo, se había propuesto contribuir a que nos reconciliáramos, máxime en España, los que somos de la Iglesia. Aunque el propósito es muy plausible, dudo de lo razonable del método seguido. Porque el acercamiento mutuo exige renunciaciones. Mas nuestro reconciliador, sin ceder ni un milímetro de la zona por que discurre —que es la más aperturista—, pretende imponérselo todo a quien disienta de sus apreciaciones.—F. LODOS, S.J.

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS

---

WALTER, EUGEN: *La meditación. Teoría y práctica de la oración mental.* Versión española de QUEROL, JOSÉ MARÍA.—Ed. Herder (Barcelona 1970) 160 p. 11,4×17,8 cm.

Walter compuso en su lengua germánica el opúsculo *Bertrachten*, que merecía la versión española que presentamos. Introduce al trato personal e íntimo con Dios, no a fuerza de nuevos métodos ni de muchas explicaciones teóricas, sino ingeniándose por que el aprendiz de orante se beneficie de sus propias experiencias. Bástenos indicar lo jugoso y atrayente de su contenido: ¿Por qué hacer meditación? Todos han hecho meditación. ¿Qué significa propiamente hacer meditación? El proceso o estructura orgánica. ¿Qué, cuándo y dónde? ¿Recogimiento o concentración? ¿Actividad o pasividad? ¿Hemos de meditar la palabra de Dios o hemos de escucharla? El acceso al mundo. ¿Adónde se puede recurrir siempre? El traductor y la editorial han realizado muy bien su propio oficio.—F. LODOS, S.J.

THILS, GUSTAVE: *Choisir les évêques? Élire le Pape?* Col. Réponses chrétiennes 13.—Ed. J. Duculot-P. Lethielleux (Gembloux 1970) 96 p. 13×18,5 cm.

En un plano de vulgarización, GUSTAVE THILS se pregunta hasta qué punto es derecho exclusivo del Papa el nombramiento de los obispos y del colegio cardenalicio la elección del Papa. El A. nos hace ver en estas páginas el papel relevante que el Pueblo de Dios tenía en estas elecciones en los primeros siglos de la Iglesia. Ante estos hechos históricos no es lícito expresarse con ligereza, concluye Thils, en la defensa de ciertas estructuras eclesísticas. No quiere deducir de aquí la necesidad de un cambio, pero sí que los fieles estén bien informados de lo que es y de lo que no es estructura esencial de la Iglesia.—I. R.

*Ric 69. Répertoire des publications de l'année 1969.* Répertoire bibliographique des Institutions chrétiennes. Sous la direction de René Metz y Jean Schlick.—Cerdic. Palais Universitaire (Strasbourg 1970) 480 p. 16×24,5 cm.

La empresa de un Repertorio bibliográfico de las instituciones cristianas (RIC), comenzado con el volumen correspondiente a 1968 (la documentación de 1966-67 se publicará más adelante) ha merecido un general aplauso. El presente volumen abarca la producción de 19 países (de España son 533 números). El Índice general contiene 1.500 palabras-clave. El entusiasmo de los organizadores promete sucesivas mejoras, hasta que puedan abarcar "todos los trabajos que interesen por igual a distintas Iglesias y Confesiones religiosas". De cada trabajo se da un "índice de valoración" de su importancia y también de la bibliografía empleada. Los editores son conscientes del inevitable subjetivismo de estas apreciaciones; pero nadie negará su utilidad para un primer desbroce del terreno. El CERDIC anuncia ya diversos coloquios y la puesta en ordenador del Decreto de Graciano y otras fuentes institucionales de las iglesias.—J. E.

MALUQUER, S.-RUBI, y otros: *Pastoral al aire libre*. I. *Educación humana y cristiana*. II. *Vivencias humanas y cristianas*. Col. Fe y Vida, 5. Inst. "San Pío X", Tejares.—Ed. Sígueme (Salamanca 1970) 7+3 cuadernillos. 15×21 cm.

Un carácter esencialmente práctico y de corte auténticamente cristiano son los puntos que se nos presentan en estos dos cuadernos. Muy aptos para llevar a la vida práctica el espíritu cristiano. En el primer volumen, "Educación humana y cristiana", tomando como punto de partida la satisfacción de algunas exigencias humanas, debidas a su condición corporal, muestra de una manera práctica cómo el espíritu cristiano las ha de elevar y cómo de ellas hemos de partir para una vida cristiana espontánea y saludable. Todo está acertado, aunque, según las edades y formación religiosa, hay que procurar que el aspecto religioso no sea una molestia. En el segundo encontramos consideraciones que han de ser de suma utilidad para infundir un espíritu genuinamente cristiano en los demás. Por los temas que toca y por la manera práctica como los desarrolla, creemos que ha de ser fructuoso.—L. LAMOLLA, S.J.

ROCHE, JEAN: *Iglesia y libertad religiosa*, trad. del francés por J. A. POMBO.—Ed. Herder (Barcelona 1969) 202 p. 14×22 cm.

Trabajo interesante de orientación sobre un tema del que tanto se discute en nuestros días. Como de la misma obra, en su original francés "Eglise et liberté religieuse", publicamos una reseña en esta misma Revista, a ella remitimos a nuestros lectores.—BERNARDINO LLORCA VIVES, S.J.

## Libros recibidos

*En esta sección se anuncian todos los libros recibidos en la revista, que de algún modo entren en su fin específico; pero sin que ello implique necesariamente su recomendación por parte de ésta ni la obligación de recensionarlos o reseñarlos.*

- ANTONIO DE LISBOA, SAN: *Obras completas. Sermoes dominicais*, t. I: Da septuagesima ao Pentecostes; t. II: Domingos depois do Pentecostes; t. III: Domingos do Advento ao 4º depois da Epifania. Marianos e festivos. Sociedade de lingua portuguesa. Ed. Restauração (Lisboa 1970), 301+471+458 p. 18,5×24,5 cm.
- BÂRLEA, OCTAVIAN: *Die Weihe der Bischöfe, Presbyter und Diakone in vornicänischer Zeit*. Acta philosophica et theologica, t. III. Societas academica Dacoromana (München 1969), 362 p. 17×23,5 cm.
- BERTI, CONRADO M.: *Preghiera eucaristica penitenziale nella luce biblica e patristica*. Con prefazione di S. E. Mons. Fiorenzo Angelini. Scripta Pont. Facult. theologiae "Marianum" 28. Ed. Marianum (Roma 1971), 63 p. 17,2×24,2 cm.
- BIFFI, GIACOMO: *El Quinto Evangelio*. Col. Hinneni 106. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 102 p. 12×19 cm.
- BOROS, LADISLAUS: *Encontrar a Dios en el hombre*. Col. Estela 95. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 222 p. 12×19 cm.
- BRAECKMANS, LOUIS: *Confession et communion au moyen âge et au Concile du Trente*. Col. Recherches et synthèses. Ed. Duculot (Gembloux 1971), 233 p. 16×24,4 cm.
- COLOMB, JOSEPH: *Manual de catequética. Al servicio del Evangelio*, 2 tomos. Biblioteca Herder, 124 y 125. Ed. Herder (Barcelona 1971), 716+932 p. 14×21,5 cm.
- COLOMER, EUSEBI: *Dios no puede morir. Una aproximación histórico-crítica a la teología radical*. Ed. Nova Terra (Barcelona 1970), 265 p. 14×20 cm.
- CURTI, CARMELO: *Due articoli eusebiani ("Commentarii in psalmos")*. Ed. Jonica (Noto 1971), 61 p. 16,8×24,2 cm.
- DELICADO BAEZA, JOSÉ, Obispo de Tuy: *¿Qué es ser Obispo hoy? Hacia una nueva imagen del Obispo*. Cuadernos de Pastoral 40. Comercial Editora de Publicaciones (Valencia 1971), 181 p. 13,5×21,5 cm.
- DESTOOP, PIERRE: *Paroles d'Évangile pour chaque jour en suivant le lectionnaire*. Quelques orientations pour prier l'Évangile et pour en vivre. Carême et temps pascal. Éd. P. Lethielleux (Paris 1970), 85 p. 12×18,5 cm.
- DU MANOIR, UBERT, S. J.: *Maria, Études sur la Sainte Vierge*, t. VIII. Ed. Beauchesne (Paris 1971), 213 p. 16×24,8 cm.
- ERLER, ADALBERT: *Aegidius Albornoz als Gesetsgeber des Kirchenstaates*. Erich Schmidt Verlag (Berlin 1970), 130 p. 15,5×22 cm.

- FERNÁNDEZ, DOMICIANO: *Nuevas perspectivas sobre el sacramento de la penitencia. Historia. Teología. Pastoral 13.* Cuadernos de Pastoral 39. Comercial Editora de Publicaciones (Valencia 1971), 229 p. 13,7 × 21,4 cm.
- FIGUEROA, RAFAEL: *La "Persona standi in iudicio" en la legislación eclesiástica.* Analecta Gregoriana, vol. 179. Ed. Università Gregoriana (Roma 1971), 92 p. 16,3 × 23,5 cm.
- FORCANO, BENJAMÍN: *Caminos nuevos de la moral.* Cuadernos de Pastoral 41-42. Comercial Editoria de Publicaciones (Valencia 1971), 272 p. 13,5 × 21,5 cm.
- GALOT, J.: *La Conscience de Jésus.* Col. Théologie et vie. Ed. Duculot-Lethielleux (Gembloux 1971), 256 p. 12,5 × 18,5 cm.
- GIRARDI, JULES: *Diálogo, revolución y ateísmo.* Col. Verdad e imagen 17. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 330 p. 12 × 19 cm.
- GÓMEZ-HERAS, J. M. G.: *Temas dogmáticos del Concilio Vaticano I. Aportación de la Comisión teológica preparatoria a su obra doctrinal.* Publicaciones del Seminario de Vitoria, 2 tomos. Ed. Eset (Vitoria 1971), 862 p. 17 × 23,5 cm.
- GONZÁLEZ LAMADRID, ANTONIO: *Los descubrimientos del Mar Muerto.* Balance de 25 años de hallazgos y estudios. Biblioteca de Autores Cristianos (Madrid 1971), 336 p.+seis láminas. 12,5 × 19,5 cm.
- HAERING, B.; ARIAS, J.; GONZÁLEZ RUIZ, J. M.: *La violencia de los cristianos.* Col. Séptimo sello 7. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 142 p. 11 × 20,5 cm.
- JAVAUX, J.: *¿Dios demostrable?* Biblioteca Herder 121. Ed. Herder (Barcelona 1971), 448 p. 14,4 × 22,2 cm.
- MARGERIE, BERTRAND DE, S. J.: *Le Christ pour le monde. Le Coeur de l'Agneau.* Éd. Beauchesne (Paris 1971), 463 p. 13,5 × 21,5 cm.
- MOLTMANN, JUERGEN: *Esperanza y planificación del futuro.* Col. Verdad e imagen 21. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 400 p. 12 × 19 cm.
- MULLENDERS, JOANNES, C.I.C.M.: *Le Mariage présumé.* Analecta Gregoriana, vol. 181. Ed. Università Gregoriana (Roma 1971), 153 p. 16,5 × 23,5 cm.
- MUSCHALEK, GEORG: *Libertad y certeza en la Fe. Quaestiones disputatae.* Ed. Herder (Barcelona 1971), 116 p. 14,1 × 21,6 cm.
- OMAECHEVARRÍA, IGNACIO, O. F. M.: *Escritos de Santa Clara y documentos contemporáneos.* Edición bilingüe. Biblioteca de Autores Cristianos (Madrid 1971), 405 p. 12,5 × 19,5 cm.
- PERICAS, RAFAEL, M., S. J.: *Vivirá por mí, Io. 6, 57.* Ed. Balmes (Barcelona 1971), 317 p. 12 × 19 cm.
- PLANTE, GUY: *Le Rigorisme au XVII siècle. Mgr. de Saint-Vallier et le Sacrement de la pénitence.* Col. Recherches et synthèses. Section morale VIII. Éd. J. Duculot (Gembloux 1970), 189 p. 16 × 24,5 cm.
- PRINCIPE, WALTER H.: *Hugh of Saint-Cher's Theology of the Hypostatic Union.* The Theology of the Hypostatic union in the early thirteenth century, vol. III. Pontifical Institute of mediaeval studies (Toronto 1970), 265 p. 17 × 25,4 cm.
- RIERONEK, KS. TADEUSZ: *Normy Ogólne kanonicznego procesu sadowego.* Czesc 1. Akademia Teologii katolickiej (Warszawa 1970), 186 p. 17 × 24 cm.
- ROCHE, EUGENE, S. J.: *En quête de Dieu.* Éd. Lethielleux (Paris 1970), 133 p. 13,5 × 18,5 cm.
- RODENAS MARTÍNEZ, ANGEL, Sch. P.: *Fuentes teológicas de la teoría del Sacrificio sacramental.* Universidad Pontificia de Salamanca (Burgos 1970), 51 p. 17 × 23,5 cm.

- SCHENK, JUAN EDUARDO: *Cuaresma. La homilía diaria según los nuevos textos*. Cuadernos de Pastoral 37-38. Comercial Editora de Publicaciones (Valencia 1971), 233 p. 13,7×21,4 cm.
- SCHENK, JUAN EDUARDO: *El Consejo del presbiterio y el de pastoral*. (Las relaciones humanas en la Iglesia.) Cuadernos de Pastoral 43. Comercial Editora de Publicaciones (Valencia 1971), 233 p. 13,5×21 cm.
- TROBISCH, WALTER: *Yo quise a una chica*. Col. Hinneni 105. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 152 p. 12×19 cm.
- VAL, JUAN ANTONIO DEL, Obispo auxiliar de Sevilla: *El inconformismo de la juventud*. Las vertientes positivas de los movimientos contestatarios de los jóvenes de hoy. Biblioteca de Autores Cristianos (Madrid 1971), 178 p. 10×17 cm.
- VIDAL MARCIANO: *Moral del amor y de la sexualidad*. Col. Lux mundi 24. Ed. Sígueme (Salamanca 1971), 428 p. 13,8×21,8 cm.
- VOGELS, WALTER, P. B.: *La Promesse royale de Yahweh préparatoire a l'Alliance*. Étude d'une forme littéraire de l'Ancien Testament. Éditions de l'Univerié Saint-Paul (Ottawa 1970), 181 p. 16×24 cm.
- Anales de la Cátedra Francisco Suárez*, n. 11, fasc. 1.º: *Derecho y Estado*. Universidad de Granada (Granada 1971), 173 p. 16,6×24,1 cm.
- Bulletin d'information de l'académie de la théologie catholique*, 1970, n. 5 y 6; 1971, n. 1. Akademia teologii katolickiej (Varsovia), 14×20,5 cm.
- Gesammelte Aufsätze zur Kulturgeschichte Spaniens*. Band. 26. In Verbindung mit Edmund Schraam und José Vives. Spanische Forschung der Görresgesellschaft herausgegeben von Johannes Vincke. Ed. Aschendorffsche Verlagbuchhandlung (Münster 1971), 356 p. 17,5×24 cm.
- Publications théologiques postconciliaires en Pologne*. Ouvrage collectif. Rédacteur Jozef Mysków. Académie de théologie catholique (Varsoviae 1970), 525 p. 17×24 cm.

Depósito legal: M. 1434-1958